

REVISANDO LA FIGURA DE SATURNINO ABUÍN FERNÁNDEZ (1781-1860)

José Luis García de Paz



Este militar español nace en Tordesillas el 29 de noviembre de 1781 y fue bautizado el día 3, siendo el segundo hijo varón vivo del matrimonio de Pedro Abuín y Juliana Fernández, el cual tuvo doce hijos. Ambos cónyuges eran de ascendencia gallega y el apellido aparece también en Galicia como “Aboín”.

Su apellido aparece escrito con muchas variantes, principalmente confundido como “Albuín”, como en el Episodio Nacional de Galdós *“El Empecinado”* o los escritos de Layna Serrano. En la reciente biografía escrita por Mariano García y García, este autor escribe el apellido “Abuin”, sin acento, tal y como firmaba el militar, y menciona el hecho repetido de que el escribano que redactaba el documento que éste firmaba, escribía su apellido como Albuín, Abuín, Abuyn, etc, pero que él siempre firmaba como

“Abuin”, por lo que lanza la hipótesis de que pudiera tener algún tipo de defecto fonético en el habla que confundiera al redactor al transcribir el apellido “de oídas”. Incluso existen dos Hojas de Servicios militares, para Abuín y para Albuín,

Mariano García demuestra que Pedro Abuin, su padre, nunca combatió en la guerra del Rosellón, y que proveía de ganado gallego a Tordesillas por lo que realizaba numerosos viajes para traer las reses, a los que le acompañó Saturnino. Ello le hizo un hábil caballista y le dio experiencia guerrillera, pues estaban expuestos al constante ataque de bandoleros y ladrones. Saturnino tenía el carácter fuerte y dominante, lo que le llevó a cometer el asesinato del labrador Vicente Galán Cabeza, vecino de Nava del Rey (Valladolid), el 13 de septiembre de 1807 a la entrada del monte Robledal, por efecto de la bebida y al ser acosado por un perro del muerto. Estuvo en prisión en esa localidad durante el proceso, la sentencia (11-11-1808) y las apelaciones, que se prolongaron tanto que pudo acogerse en 1809 a la posibilidad de obtener el perdón de su condena a muerte a cambio de alistarse en las partidas que luchaban contra las tropas napoleónicas. Pérez Fernández documenta su incorporación a la actividad bélica poco antes del 16 de junio de 1809.